

TÍTULO: PUTIS: ¡NI OLVIDO NI PERDÓN...!

FECHA: 27/08/2009

AUTOR:

Alberto Llanos



Cuántas muertes más serán necesarias para darnos cuenta de que ya han sido demasiadas.

Bob Dylan (1941-?) Cantautor, compositor y músico estadounidense.

Como estuvo previsto, el Comité Internacional de la Cruz Roja y otras instituciones de derechos humanos entregaron a sus familiares en Ayacucho los restos de 92 personas que se encontraron en una fosa común, asesinadas por militares peruanos durante la guerra antisubversiva en 1984.

En medio de la consternación de los parientes de las víctimas, serán sepultadas a 25 años de su muerte ocurrida en la huantina comunidad de Putis. La céntrica plaza ayacuchana fue cubierta por una larga fila de ataúdes blancos, 28 de los cuales tenían nombres, mientras que los 64 restantes no los tenían debido a la imposibilidad de identificación.

De los 92 cuerpos hallados, 20 corresponden a mujeres y 48 son de menores de edad. De ellos 38 son niños y niñas menores de 10 años, según el Comité Internacional de la Cruz Roja (CIRC).

Los cuerpos fueron llevados en un cortejo fúnebre por las calles de Ayacucho, cuyas casas y edificios públicos enarbolaban banderas peruanas a media asta. El traslado

se hizo desde el local del Equipo Peruano de Antropología Forense (EPAF) , que realizó la identificación, hasta la plaza principal.

Sin embargo, otras tareas quedan a la espera de una pronta resolución como la reparación de las familias afectadas. Se sabe que el CIRC brindó apoyo psicológico a los familiares de las víctimas y financió el traslado de los familiares desde distintas comunidades hasta Ayacucho. El sábado se hará el entierro colectivo en el mismo poblado de Putis.

LA NEGRA HISTORIA

Putis sigue siendo una comunidad campesina pobre de las alturas de Ayacucho, donde el 13 de diciembre de 1984 fueron exterminadas más de un centenar de personas (cerca de 400 dicen), en su mayoría niños y mujeres, asesinados por miembros del ejército en medio del conflicto contra Sendero Luminoso.

Los campesinos fueron engañados. Les dijeron que hicieran una excavación para hacer un cultivo piscícola y luego fueron asesinados y enterrados en el mismo hoyo que cavaron, según surgió de la investigación. El fiscal de Ayacucho Javier Gonzales lamentó la falta de colaboración del Ministerio de Defensa para identificar a los militares autores de la matanza.

"Aún no tenemos toda la información adecuada, pues no hemos recibido el apoyo del Ministerio de Defensa para identificar a los perpetradores, pero les aseguro que no habrá impunidad", dijo. Pero, ¿Quién sabe la cantidad exacta de los asesinados? En cierta oportunidad se sugirió para que el Ejército hiciera un acto de perdón al pueblo de Putis, pero jamás se hizo.

La guerra de Sendero Luminoso contra el Estado Peruano, continúa. ¿Y por qué o por quién será? Y para terminar, ¿qué perdón requiere el pueblo de Putis si lo siguen asesinando con las balas de su pobreza, con la desatención del paquidérmico Estado o con los proyectados cilindros de napalm de los racistas de Lima o de Arequipa?

